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Вехи истории
19 октября 1937 года 
был подписан приказ 
о начале функциониро-
вания Алтайского кра-
евого суда. Эта дата 

считается днем его рождения.
Как самостоятельный субъект судебной 

системы в регионе Алтайский краевой суд 
был создан в результате разделения Запад-
но-Сибирского края и Западно-Сибирского 
краевого суда на Новосибирскую область 
и Алтайский край.

Образование, становление и деятельность 
краевого суда неразрывно связаны с историей 
нашего региона. С 1994 года в Алтайском крае 
действует суд присяжных. Алтайский крае-
вой суд стал единственным судом от Урала до 
Дальнего Востока, где начался эксперимент 
по внедрению этой формы судопроизводства.

  КАЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Новый сад

В Барнауле построили четвертый за год детский сад.
Он появился на улице Фурманова. Новый садик смогут 

посещать 140 ребятишек. Как рассказала заведующая дет-
ским садом Оксана Криворученко, здесь будет сформировано 
6 групп. Две из них – для детей в возрасте до трех лет.

Новый сад оборудован залами для музыкальных и спор-
тивных занятий, медицинским блоком, изобразительной 
студией. Также здесь ребенок сможет посещать кабинет 
психолога и логопеда. На территории учреждения распо-
ложились безопасные игровые площадки.

Кроме того, помещения оборудовали камерами наблюдения, 
видеодомофонами и тревожными кнопками. Планируется, 
что садик откроет свои двери уже в январе следующего года.

Новый детский сад возвели благодаря нацпроекту «Де-
мография».

Оксана ИСАКОВА

46 нарушителей
В Алтайском крае за неделю проверили более 600 объ-

ектов торговли и транспорта на соблюдение масочного 
режима.

Сотрудниками Роспотребнадзора выявлено 46 случаев на-
рушения масочного режима и санитарного законодательства.

В ведомстве напомнили, что, согласно ст. 6.3 КоАП РФ, 
нарушение законодательства в области обеспечения са-
нитарно-эпидемиологического благополучия населения 
влечет наложение штрафа. Так, для граждан он составит от 
15 тыс. до 40 тыс. рублей, для должностных лиц – от 50 тыс. до 
150 тыс., для юридических лиц – от 200 тыс. до 500 тыс. руб-
лей или приостановление деятельности на срок до 90 суток.

Решение об избрании меры наказания принимает суд.

АлтГУ вошёл в топ-25
Алтайский государственный университет вошел в топ-

25 лучших российских вузов в 2021 году.
АлтГУ сумел сохранить 22-ю позицию, которую впервые 

получил год назад. Всего в рейтинг попало 108 университетов 
России. Экспертами впервые был предложен новый подход 
к оценке деятельности вузов, в основе которого максималь-
ный учет большинства известных мировых систем опросов.

Сообщать в центр
В районных больницах изменится система отслежива-

ния больных, поступивших в реанимацию.
Теперь об их поступлении необходимо сразу же сообщать 

в региональный дистанционно-консультативный центр ане-
стезиологии-реанимации, который работает на базе краевой 
клинической больницы.

Это будет касаться пострадавших в ДТП, больных с тяжелы-
ми сердечными хроническими патологиями, отравлениями 
и так далее. В центре специалисты будут отслеживать состо-
яние таких пациентов и консультировать местных врачей.

Встречали берёзовым соком
Киноэкипаж, который снимал первый художественный 

фильм в космосе, вернулся на Землю. 
Военные спасатели традиционно готовят подарки каждому 

прибывающему. На этот раз космонавт Олег Новицкий попро-
сил березовый сок, который ему собрали в Алтайском крае.

17 октября к месту спускаемого аппарата корабля «Союз 
МС-18» с киноэкипажем доставили подарок с Алтая. Опера-
тивно банку сначала доставили до Екатеринбурга, а затем – 
самолетом в Казахстан.

Космонавты чаще всего просят яблоки. Вернувшихся 
домой встречали черешней, летом – дыней, арбузом, весной – 
цветущим багульником.

Татьяна ПЕРВОВА
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Из них 675 379 привиты полностью. Всего 

в медицинские организации Алтайского 
края с населением 2,3 млн человек поступило 
1 030 733 комплекта вакцины против корона-
вирусной инфекции.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с. Малооблачно. 
Без осадков. В утренние часы 
местами туман, изморозь.
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Ветер юго-западный, 
ночью 2-7 м/с, порывы до 13 м/с, 
днем 4-9 м/с, порывы до 16 м/с. 
Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков.

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-восточный, 2-7 м/с, 
днем порывы до 13 м/с. Малоо-
блачно. Без осадков. В утренние 
часы местами туман, изморозь. 

20 октября

21 октября

Выход с другой стороны
  ПРИОРИТЕТЫ .

Попасть в статистику

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

  НАРОДНЫЙ ПРОЕКТ .
2202 2026 8808 9618 –

номер счета, по которому можно перечислить деньги на 
установку памятника вдовам участников Великой Отече-
ственной войны в Барнауле. Проект инициирован Краевым 
Советом женщин, Краевым Советом ветеранов и газетой 
«Алтайская правда». 

Уже более 1 миллиона 
человек в нашей стра-
не приняли участие во 
Всероссийской переписи 
населения через пор-
тал «Госуслуги».

Н�������
В пятницу стартовала 

Всероссийская перепись 
населения. Главная ее осо-
бенность заключается в том, 
что пройти анкетирование 
теперь можно самостоятель-
но, не дожидаясь прихода 
переписчиков, через портал 
госуслуг: просто зайти в лич-
ный кабинет и ответить на 
несложные вопросы о себе 
и своих близких, которые 
живут с вами под одной 
крышей. Когда в дверь по-
стучит переписчик, вы ему 
просто покажете QR-код 
в подтверждение того, что 
вы прошли анкетирование. 
Чем больше людей пройдет 
перепись, тем объективнее 
будут данные о народона-
селении в России, которые 
затем учтут при создании 
новых нацпроектов и про-
грамм развития регионов. 
Например, по результатам 
прошлой переписи появился 
материнский капитал.

Одним из первы х во 
Всероссийской переписи 
населения принял участие 
губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко. Он запол-
нил переписной лист на сай-
те «Госуслуги».

– На весь процесс ушло ми-
нут 10–15. Очень удобно имен-
но на сайте, сэкономил и 
свое время, и переписчика, – 
отметил он.

В числе первых и руково-
дитель Алтайкрайстата Ольга 
Ситникова:

– Я и мои знакомые пе-
реписались в первый же 
день, получили QR-коды. 
Это очень важный шаг, ведь 
мы выбираем свое будущее, 
рассказав о себе и своем 
домохозяйстве. Недаром 

лозунг переписи  – «Созда-
ём будущее». Надеюсь, что 
население края активно 
подключится к Всероссий-
ской переписи. С 1 октября 
началась массированная ин-
формационно-разъяснитель-
ная кампания, подготовлены 
качественная инфографика 

и видеоролики, так что старт 
Всероссийской переписи 
невозможно не заметить, – 
отметила Ольга Валерьевна.

Те, кто недостаточно хоро-
шо владеет цифровой грамот-
ностью или у кого нет дома 
компьютера, могут обратить-
ся в любой многофункцио-

нальный информационный 
центр независимо от места 
проживания.

Раньше переписные участ-
ки были организованы в от-
делениях Алтайкрайстата 
или других учреждениях, 
которые выделяла админи-
страция муниципалитета, те-

перь они есть еще и в каждом 
МФЦ. В стационарных пере-
писных пунктах трудятся 
100 волонтеров. В основном 
это студенты ссузов и вузов 
края. Главными критерия-
ми в отборе добровольцев 
было обладание высоким 
уровнем коммуникативной 

и цифровой грамотности. 
С их помощью или самостоя-
тельно можно занести вопро-
сы в специально выделенные 
для этого компьютеры либо 
продиктовать ответы на во-
просы переписчику.

(Окончание на 3 стр.)

Пройти анкетирование можно в любом МФЦ края.

Депутаты Алтайского 
Заксобрания обсужда-
ют альтернативный 
вариант выдачи сер-
тификатов на жилье 
детям-сиротам.

Субсидию предлагают вы-
давать сиротам, не имеющим 
на руках решения суда о пре-
доставлении жилья. О новой 
схеме реализации инициативы 
говорили на совещании в Пар-
ламентском центре, в котором 
приняли участие представите-
ли органов исполнительной вла-
сти, прокуратуры и судебных 
приставов.

Рассмотрение нового законо-
проекта планируется на очеред-
ной сессии АКЗС. Напомним, 
в феврале на 51-й сессии краево-
го парламента депутаты едино-
гласно поддержали принятие 
закона «О внесении изменения 
в статью 4 закона Алтайского 
края «О дополнительных гаран-
тиях по социальной поддержке 
детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей, 
в Алтайском крае». С 1 июня 
2021 года представители этой 
льготной категории могли 
воспользоваться жилищными 
сертификатами для решения 
квартирного вопроса.

В февральской версии закона 
было прописано, что сертифи-
каты будут выдавать молодым 
людям, достигшим 23-летнего 

возраста и имеющим судебное 
решение о предоставлении 
жилья, вступившее в силу до 
1 января 2019-го. В июне раз-
работчики убрали из проекта 
часть, связанную с датой всту-
пления судебного решения в 
силу, то есть стало важно само 
наличие судебного решения.

Основные условия – приоб-

ретаемое жилье не аварийное 
и не меньше 33 квадратных 
метров. Сертификат действует 
в течение одного года с момента 
его получения. Если сироты не 
успевают приобрести жилье 
в срок, то в следующем году 
могут снова подать заявление. 
Приобрести жилье с использо-
ванием сертификата можно как 

на первичном, так и на вторич-
ном рынке.

Однако оперативно решить 
проблему с очередями не вы-
шло, так как квартиры площа-
дью не меньше 28 и не больше 33 
квадратных метров – это один 
из самых популярных видов жи-
лья на рынке. И разбираются 
они как горячие пирожки – еще 
на этапе строительства.

В связи с этим в АКЗС под-
готовили изменения, которые 
позволят подойти к решению 
проблемы с другой стороны. По 
словам председателя комитета 
АКЗС по социальной защите 
и занятости населения Ирины 
Солнцевой, проектом предлага-
ется распространить действие 
закона на детей-сирот, не име-
ющих судебного решения, 
достигших 23 лет и имеющих 
удовлетворительную адапта-
цию к самостоятельной жизни.

Напомним, на августовской 
сессии краевого парламента 
была принята инициатива по 
внесению изменений в феде-
ральное законодательство, на-
правленная на закрепление за 
регионами права на предостав-
ление детям-сиротам жилищ-
ных сертификатов. Выплаты 
должны стать официальной 
альтернативой в решении жи-
лищного вопроса. Сейчас про-
ект находится на рассмотрении 
в Государственной думе.

Вадим КУЛЕШОВ

 СПРАВКА .
В 2021 году в Алтайском крае на покупку жилья для детей-си-

рот планируется направить 673,9 млн рублей. Из них средства 
краевой подпрограммы – 305 млн. Две трети из этой суммы 
должны пойти на выплаты по сертификатам, размер которых, 
по информации регионального Минстроя, в этом году составит 
около 1,3 млн рублей. Еще 302,6 млн – это средства федерального 
бюджета на предоставление жилья детям-сиротам.
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Селяне Каменского района 
активно благоустраивают 
свои населенные пункты в 
рамках краевого проекта 
поддержки местных иници-
атив (ППМИ). В следующем 
году к ним присоединят-
ся горожане. С 2022 года 
в программе смогут уча-
ствовать малые города с 
численностью населения 
до 50 тысяч человек.

Проторё�нной�  дорогой�
В 2021 году в Алтайском крае в 

рамках ППМИ реализуется 400 про-
ектов общей стоимостью 412 мил-
лионов рублей. В их числе четыре 
из Каменского района. За пять лет 
в крае появилось 1205 новых со-
циально значимых объектов, на 
которые потрачено более милли-
арда рублей. В Каменском райо-
не реализовано девять проектов 
суммарной стоимостью более семи 
миллионов рублей.

Лидером по местным инициати-
вам является Филипповский сельсо-
вет. Здесь в два маленьких поселка, 
Филипповский и Зелёная Дубрава, 
с общей численностью населения 
около трехсот человек за два года 
привлекли 1 млн 687 тыс. рублей 
из краевого бюджета и 202 тысячи 
рублей из районной казны.

Жители этого сельсовета пла-
номерно занимаются ремонтом 
своих дорог и параллельно благо-
устраивают поселки. В прошлом 
году в Филипповском «одели» в 
щебенку 650 метров грунтовых 
дорог. В этом году подлатали часть 
центральной дороги и отсыпали 
щебнем 300 метров поселковых 
грунтовок в Зелёной Дубраве, при-
ведя в относительный порядок 
школьный маршрут и подъезды 
к усадьбам. В центре поселка Фи-
липповского соорудили отличную 
детскую площадку.

И глава, и жители этой неболь-
шой территории очень активны, 
всем миром выходят на субботники, 
предприниматели и фермеры помо-
гают техникой и деньгами. На об-
щем собрании филипповцы решили 
в 2022 году продолжить дорожную 
реконструкцию и заасфальтировать 
в рамках ППМИ 240 метров трассы 
на двух улицах, на что, по их расче-
там, должно уйти 1,4 млн.

На втором месте по сумме ин-
вестиций в благоустройство села 

(1,6 млн краевых и 300 тыс. район-
ных рублей) стоит заречный Ал-
лак. Здесь в 2019 году обустроили 
детскую площадку, а в этом году 
меняют водонапорную башню.

– Старое сооружение отслужило 
30 лет, после перелива и замерза-
ния башня утратила утепление и 
стала крениться, – рассказывает 
глава Аллакского сельсовета Та-
тьяна Печенина. – Поэтому жители 
предложили именно этот важный 
для всего села объект. Работы еще 

ведутся, барнаульский подрядчик 
залил фундамент, на днях паромом 
доставят восемнадцатиметровую 
башню вместимостью 25 кубоме-
тров.

Аллакцы уже определились с 
объектом на следующий год. Они 
хотят капитально отремонтировать 
участок сельской дороги с мостом: 
выровнять склон дорожного полот-
на, отсыпать щебнем и построить 
новый мост через речку Аллачку.

Людй повёрйлй
Первый раз в этом году в ППМИ 

участвует село Столбово. Летом сво-
ими силами жители навели поря-
док на кладбище, с привлечением 
средств из краевого и районного 
бюджетов, собственных вложений 

заменили ограждение. Инициатива, 
вылившаяся в коллективное дело 
и реальный результат, окрылила 
жителей всего сельсовета. Решили 
в следующем году отремонтировать 
дорожное полотно на одной из улиц 
села Дресвянка, а в Столбове разме-
стить на сельском стадионе возле 
школы детскую площадку.

Успешный опыт земляков вдох-
новил всех. Число сельских терри-
торий района, желающих участво-
вать в проекте поддержки местных 
инициатив, удвоилось.

Гоноховский сельсовет дебюти-
рует с тремя заявками на 2022 год 
под девизом «Каждому селу – по 
объекту!». В Мысках хотят занять-
ся уличным освещением, в Обском 
обустроить памятник погибшим в 
годы Великой Отечественной войны 

землякам, в Гонохове отремонти-
ровать стадион. По предваритель-
ным подсчетам, на это потребуется 
в общей сложности 2,5 млн рублей. 
Уличное освещение в селе Обском 
планируют наладить за счет феде-
ральной программы комплексного 
развития сельских территорий.

Жители поселка Октябрьского 
тоже впервые входят в ППМИ. Здесь 
по примеру столбовчан единоглас-
но решили заменить ограждение 
сельского кладбища.

Новый�  йсточнйк
Несказанно рады изменениям ус-

ловий ППМИ жители Камня-на-Оби. 
С 2022 года в проекте поддержки 
местных инициатив могут участво-
вать, причем сразу с двумя проекта-
ми, малые города с численностью 
населения до 50 тысяч человек. Это 
Заринск, Камень-на-Оби, Славгород, 
Алейск, Белокуриха, Горняк, Яровое 
и Змеиногорск.

До этого Камень благоустраи-
вался в основном по федеральному 
проекту «Формирование комфорт-
ной городской среды». С 2018 по 
2021 год здесь облагородили 17 дво-
ров в 29 многоквартирных домах и 
десять общественных территорий, 
на что ушло 68,4 млн из бюджетов 
трех уровней.

Но жильцам небольших микро-
районов, особенно частного сектора, 
очень не хватало локального обнов-
ления, которое дает ППМИ. За новую 
возможность цепко ухватились два 
городских объединения.

Быстро организовав работу 
с населением сразу в трех районах 

города, с инициативой построить 
спортивную площадку в желез-
нодорожном поселке выступил 
руководитель отделения кикбок-
синга Александр Кузьменко. Ини-
циативная группа собрала более 
860 опросных листов, заручилась 
поддержкой предприниматель-
ского сообщества, уже сплани-
ровала субботники на пустыре, 
который, по задумке каменцев, 
должен превратиться в очаг мас-
сового спорта, готовит заявку на 
конкурс ППМИ.

– Это крайне важное для всех 
горожан дело, – говорит член ини-
циативной группы Алексей Бар-
цев. – Если у нас получится, если 
мы сможем победить и построить 
с помощью краевых средств и соб-
ственных вливаний столь важный 
для детей и взрослых объект – люди 
поверят в реальность их инициатив, 
а скептики, сидящие на диванах, 
не смогут больше тормозить актив-
ных людей своим: «Ничего у вас не 
выйдет!»

Давно ждало возможности при-
влечь инвестиции в развитие своего 
микрорайона ТОС «Возрождение». 
Председатель общественной орга-
низации Ирина Альберти в крат-
чайшие сроки подготовила все 
необходимые документы, органи-
зовала жителей участвовать в обще-
городском собрании, где решалось, 
какие именно объекты заявить 
в проект от Камня. Инициативная 
группа дружного поселка частной 
застройки собрала около четырех-
сот опросных листов, в которых 
люди голосовали за строительство 
детской площадки.

Заявки на участие в проекте 
поддержки местных инициатив 
в Алтайском крае на 2022 год при-
нимаются до 1 декабря. У селян и го-
рожан Каменского района еще есть 
время дополнить список участников 
краевого конкурса.

Наталья ИСАЕВА, 
фото Ларисы ГЕНШ,  

Татьяны ПЕЧЕНИНОЙ

  МЕСТНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ .

  НАЗНАЧЕНИЕ .
Ответственная 
должность

Представителем губернатора и Правитель-
ства Алтайского края в АКЗС стала Наталья 
Кувшинова.

О новом назначении Натальи Кувшиновой сообщил губернатор 
Виктор Томенко 18 октября на оперативном совещании в пра-
вительстве региона. К своей работе она приступила уже вчера.

Наталья Кувшинова родилась 3 июня 1986 года в семье педа-
гогов в Заринске. В 2008 году с отличием окончила юридический 
факультет АлтГУ. Будучи студенткой, была избрана депутатом 
Барнаульского молодёжного парламента. С 2009 года – член 
Молодёжного парламента при Государственной думе.

В 2011-м она избрана ответственным секретарем Молодёж-
ного парламента, с 22 октября 2012 года по 17 апреля 2017 года 
возглавляла Молодёжный парламент при Госдуме.

В 2016 году Кувшинова баллотировалась в нижнюю палату 
парламента по списку «Единой России» от группы «Томск – 
Кузбасс – Алтай». Получила вакантный мандат отказавшегося 
идти в ГД губернатора Кемеровской области Амана Тулеева.

На протяжении последних пяти лет депутат Государственной 
думы седьмого созыва Наталья Кувшинова работала в Комитете 
по физической культуре, спорту, туризму и делам молодёжи. 
Она является соавтором 38 законодательных инициатив и 
поправок к проектам федеральных законов.

На сентябрьских выборах в Госдуму Наталья Кувшинова 
не смогла попасть в новый созыв. Из всего территориального 
списка в федеральный парламент прошел только Герой России 
депутат Госдумы седьмого созыва Владимир Шаманов.

Напомним, экс-представителя губернатора и Правительства 
Алтайского края в АКЗС Стеллу Штань уволили в апреле после 
возбуждения против нее уголовного дела. В августе текущего 
года суд приговорил ее к условному сроку 3 года по делу о 
мошенничестве.

Вадим КУЛЕШОВ 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Можно  
и потратить
В АКЗС внесли законопро-
ект, который предусма-
тривает поправки в кра-
евой бюджет на 2021 год 
и на плановый период 
2022–2023 годов в связи 
с ростом доходов региона и 
перераспределением меж-
бюджетных трансфертов.

Так, власти региона дополнитель-
но планируют потратить 11 млрд 
рублей. Средства пойдут на:

• поддержку здравоохранения за 
счет средств федерального бюджета 
в связи с эпидемиологической ситу-
ацией, вызванной коронавирусной 
инфекцией (2,7 миллиарда рублей);

• предоставление за счет средств 
федерального бюджета ежемесяч-
ной денежной выплаты на ребенка 
в возрасте от 3 до 7 лет включитель-
но (1,5 миллиарда рублей);

• увеличение расходов дорожно-
го фонда (1,9 миллиарда);

• укрепление материально-тех-
нической базы краевых и муници-
пальных учреждений (1,5 милли-
арда);

• дотации на поддержку мер по 
обеспечению сбалансированности 
бюджетов муниципальных районов 
и городских округов за счет дотации 
из федерального бюджета (1 мил-
лиард);

• субсидии бюджетам муници-
пальных образований на софинан-
сирование части расходов местных 
бюджетов по оплате труда работни-
ков муниципальных учреждений 
(600 миллионов);

• оплату труда работников крае-
вых учреждений (252,9 миллиона);

• приобретение пассажирского 
автотранспорта общего пользова-
ния с последующей передачей му-
ниципалитетам (500 миллионов) 
и др.

Несмотря на то, что дефицит ре-
гионального бюджета сократился, 
он все равно составляет внушитель-
ные 10 млрд 884 млн рублей.

Никита ИВАНОВ

По словам замести-
теля председателя 
Правительства Ал-
тайского края, ми-
нистра финансов Да-
нила Ситникова, 73% 
расходов бюджета на 
2022 год направят на 
социальную сферу.

Доходы
По данным на 1 октября, 

бюджет по доходам исполнен 
с темпом роста 112%, по рас-
ходам – с темпом роста 115% 
по отношению к 9 месяцам 
2020 года.

По словам Данила Ситни-
кова, данные цифры говорят 
о том, что финансово-эконо-
мическая ситуация в крае 
стабилизируется и мы вы-
ходим на положительную 
динамику по исполнению 
доходной части бюджета. 
Это позволяет делать оп-
тимистичный прогноз на 
2022 год.

На следующий год в крае-
вой бюджет заложены дохо-
ды 134,2 миллиарда рублей, 
в том числе собственные до-
ходы запланированы в сум-
ме 67,8 миллиарда. Темпы 
роста доходов по отношению 
к 2021 году составляют 108%.

Основные доходы форми-
руются за счет налогов на 
физических лиц и прибыль 
организаций, акцизов, нало-
гов на имущество организа-
ций и налога на совокупный 
доход. По всем статьям зало-
жена серьезная индексация.

К неналоговым источ-
никам доходов, показыва-
ющим наибольший рост, 
относятся штрафы и доходы 
от использования краевого 
имущества.

На п ри мер,  ш т ра фы 
ГИБДД в этом году соста-
вили 600 миллионов от 
1,5–1,7 миллиарда рублей, 
полученных из неналоговых 
источников. Остальная сум-
ма набежала за краевые зе-
мельные участки и объекты 
недвижимости.

В 2021 году хороший 
рост показали доходы от 

самозанятого населения. 
По состоянию на 2020 год 
от них в бюджет края по-
ступил 1 миллион рублей, 
в 2021 году ожидаются 
54 миллиона. Сейчас само-
занятых зарегистрировано 
27 тысяч и есть тенденция 
к увеличению.

– Основная задача зако-
на о самозанятых – дать 
возможность человеку вы-
йти из тени и показать себя 
законопослушным гражда-
нином. Для этого введены 
льготные режимы, 4% для 
физлица и 6% для юрлиц. 
Сумма доходов небольшая, 

но, думаю, она будет расти. 
Создан комфортный режим 
уплаты налогов, не нужно 
никуда идти, все отправ-
ляется автоматически. Мы 
приучаем граждан к нор-
мальным, комфортным ус-
ловиям легальной работы 
в государстве, – отметил 
министр финансов.

Расходы
Расходная часть сформи-

рована в размере 141,9 мил-
лиарда рублей.

Темпы роста расходов 
по отношению к предыду-

щему году – 109 процентов. 
Дефицит запланирован, 
как и в предыдущем году, 
предельный, на уровне 10%.

Примерно 37 миллиардов 
пойдет на зарплату бюджет-
ников, что на 13% больше, 
чем в 2021 году.

Средняя зарплата соста-
вит 31 800 рублей. Для срав-
нения, в 2021 году она была 
27 443.

В 2022 году фонд оплаты 
труда бюджетников, попав-
ших под указ президента, 
будет увеличен на 15,9% по 
отношению к 2021 году. По-
вышение затронет зарплаты 
почти 76 тысяч работников 
Алтайского края. Министр 
отметил, что ранее такого 
высокого роста не было.

По другим категориям 
произойдет индексация 
зарплат на 4%.

Минимальная оплата тру-
да, согласно закону РФ, соста-
вит 13 617 рублей. В 2021 году 
она была 12 792 рубля.

Как всегда, будут индек-
сированы все социальные 

выплаты, исходя из размера 
прожиточного минимума 
на ребенка. Индексируют 
выплаты на «коммуналку», 
в том числе педагогам и 
селянам. Сохранятся все 
виды финансовой помощи 
органам местного самоу-
правления и расходы на 
поддержку местных ини-
циатив.

На содержание органов 
власти края будет направ-
лено 1,5% от расходной ча-
сти бюджета, или 2,1 млрд 
рублей, в том числе на 
содержание АКЗС пойдет 
268 миллионов.

Нацпроёкты
На нацпроекты в 2021 году 

было выделено 20,2 милли-
арда рублей. Освоено чуть 
более 60 процентов средств. 
По словам министра финан-
сов, к концу года освоят 
остальные 40%, исходя из 
опыта прошлых лет.

На следующий год будет 
выделено на нацпроекты 
23,4 миллиарда.

Подробнее Данил Ситни-
ков остановился на нацпро-
екте «Безопасные и каче-
ственные дороги», который 
действует до 2024 года.

– Объем краевого дорож-
ного фонда планируется 
в размере 12,6 миллиар-
да рублей. Увеличение к 
2021 году составляет 106%. 
В этом году нацпроект «Без-
опасные и качественные до-
роги» мы начинали с суммы 
2,2 миллиарда. К концу года 
вышли на 3,2 миллиарда, по-
лучив дополнительно мил-
лиард рублей. В 2022 году 
планируется объем 2,6 мил-
лиарда рублей. Прирост со-
ставил 18%, – отметил он.

Министр также пояснил, 
что 70 процентов средств, 
которые будут направле-
ны на инфраструктурные 
бюджетные кредиты, а это 
9 миллиардов 274 миллиона 
рублей,  пойдет на строи-
тельство мостов, путепро-
водов и дорожных развязок.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Олег БОГДАНОВ 

 (фото)

  ФИНАНСЫ .  В АКЗС .

Направление верное

В полку активистов прибыло

Изменения в семейном бюджете заметит каждый.

В поселке Зелёная Дубрава обустроили дорогу.Аллак. Заливка фундамента водонапорной башни.

Индексируют выплаты на «ком-
муналку», в том числе педа-
гогам и селянам. Сохранятся 
все виды финансовой помощи 
органам местного самоуправ-
ления и расходы на поддержку 
местных инициатив.

В 2021 году в Алтайском крае в рамках 
ППМИ реализуется 400 проектов общей 
стоимостью 412 миллионов рублей. В 
их числе четыре из Каменского района.

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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  АГРОВЕСТИ .

Алексей Ванин на Шукшинском кинофестивале.

Воронеж не догонишь?
В Воронежской области запущено одно из крупнейших 

в России предприятий по производству семян основных 
сельскохозяйственных культур – подсолнечника и кукурузы.

Завод «Танаис» на территории опережающего социально-эконо-
мического развития «Павловск» открыла французская компания 
Lidea, один из мировых лидеров в этой сфере.

С 1990-х годов приватизировали и продали по цене земли 
и недвижимости многие семеноводческие станции. С тех пор 
семена для многих важных культур, в том числе экспортно ори-
ентированных, привозили из-за рубежа.

По данным Минсельхоза, ежегодно в России высевается около 
11 миллионов тонн семян, при этом доля отечественной селекции 
не превышает 63 процентов. Россия остается одним из крупней-
ших потребителей семян в Европе. По предварительной оценке 
компании Kynetec (Kleffmann Group), в 2020 году объем россий-
ского рынка семян составил около 1,4 миллиарда долларов США.

Сейчас Lidea сосредоточится на производстве семян подсол-
нечника и кукурузы. В перспективе планируется выпуск семян 
и других культур, в частности сои. В Европе компания выпускает 
семена сорго, рапса, кормовых трав, зерновых, бобовых и покров-
ных культур.

О погоде на завтра
Минсельхоз до конца года подготовит план адаптации 

АПК к изменениям климата, сообщает ТАСС.
«Правительством уже утвержден национальный план меропри-

ятий первого этапа адаптации к изменениям климата. Минсельхоз 
в рамках этого документа разработал проект отраслевого плана 
в сфере АПК и рыболовства. В него включены планы по внедрению 
экологически безопасных и эффективных методов адаптации 
производства к изменяющимся климатическим условиям. Работа 
будет построена с учетом специфики и широкой географии нашей 
страны. Мы рассчитываем, что сможем утвердить этот план до 
конца года», – сообщил министр сельского хозяйства Дмитрий 
Патрушев в рамках агровыставки «Золотая осень».

Послевкусие издержек
Увеличение себестоимости производства молока почти 

на 30% с 2020 года из-за роста издержек, которое не было 
компенсировано повышением отпускных цен, привело 
к падению доходности в отрасли.

Гендиректор «Союзмолока» (включает «Экониву», Danone, PepsiCo, 
Valio, Hochland и др.) Артём Белов направил заместителю главы 
Минпромторга Виктору Евтухову и руководителю ФАС Максиму 
Шаскольскому информацию о росте себестоимости молочной 
продукции, сообщает «КоммерсантЪ».

Как пишет господин Белов, девальвация рубля и удорожание 
импортных составляющих, повышение цен на корма, удобрения, 
упаковку, рост тарифов на электроэнергию с 2020 года привели 
к увеличению себестоимости производства сырого молока на 
28%, а его переработки – на 14–16%.

Сложившаяся ситуация в первую очередь отрицательно скажется 
на малом и среднем бизнесе, указывает гендиректор агрохолдинга 
«Степь» Андрей Недужко. Президент ГК «Кабош» Дмитрий Матвеев 
говорит, что группе придется поднять цены, чтобы обеспечить 
стабильность поставок. В «Союзмолоке» указывают, что нивели-
ровать риски возможно за счет господдержки.

Поставщики молочных продуктов уже начали предупреждать 
торговые сети о повышении цен. В «Ленте» сообщили «Ъ», что 
с конца сентября получили уведомления об увеличении закупоч-
ных цен в пределах 6%.

Хорошие новости 
для экспортёров

Экспортные цены на российскую пшеницу на прошлой 
неделе продолжили следовать за мировыми и показали рост 
в течение 11-й недели кряду.

По данным ИКАР, стоимость тонны пшеницы с 12,5-процентным 
содержанием протеина и поставкой в первой половине октября 
повысилась за прошедшую неделю в черноморских портах на 
3 доллара США – до $304 франко-борт (FOB).

Источник фальсификата 
иссякнет?

В России введут контроль за производством воды от сква-
жины до прилавка.

Минпромторг, Роснедра и Центр развития перспективных 
технологий (ЦРПТ) намерены создать систему апробации воды 
от скважины до прилавка. Стороны планируют подписать соот-
ветствующее соглашение о взаимодействии.

С 1 декабря 2021 года в России уже начнется обязательная 
маркировка минеральной воды в системе «Честный знак», опера-
тором которой является ЦРПТ. С 1 марта 2022 года в обязательном 
порядке будут маркировать все остальные категории питьевой 
воды. Но этот контроль распространяется только на готовую 
упакованную продукцию. Непосредственно добычу питьевой 
воды из скважин, которую лицензируют Роснедра, маркировка 
не затрагивает. Этот пробел и восполнит создаваемая система, 
своего рода аналог действующей для алкогольного рынка Еди-
ной государственной автоматизированной информационной 
системы (ЕГАИС).

Покупатель благодаря новой системе получит возможность 
получить достоверные данные о происхождении воды в каждой 
конкретной бутылке – сейчас таких цифровых инструментов нет.

Единая система будет контролировать добычу и производство 
природной питьевой и минеральной воды, в том числе минераль-
ных столовых, лечебно-столовых и лечебных вод. Если объемы 
произведенной воды будут превышать объемы добычи из ука-
занных производителем скважин, это станет основанием для 
проверки, пояснил представитель ЦРПТ.

По материалам российских 
СМИ подготовил
 Олег АНТОНОВ

Сообщение Алтайского краевого Законодательного Собрания 
и Губернатора Алтайского края о начале выдвижения кандидатур 

в новый состав Избирательной комиссии Алтайского края
Руководствуясь пунктом 5 статьи 

23 Федерального закона «Об основных 
гарантиях избирательных прав и пра-
ва на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации», пунктом 
5 статьи 21 Кодекса Алтайского края 
о выборах, референдуме, отзыве, 
Алтайское краевое Законодательное 
Собрание и Губернатор Алтайского 
края объявляют о начале приема 
предложений по кандидатурам для 
назначения членов Избирательной 
комиссии Алтайского края с правом 
решающего голоса. 

Избирательная комиссия Алтай-
ского края формируется в составе 
14 членов комиссии с правом решаю-
щего голоса на основе предложений 
политических партий, выдвинувших 
списки кандидатов, допущенные к 
распределению депутатских мандатов 
в Государственной Думе Федерально-
го Собрания Российской Федерации, 
Алтайском краевом Законодательном 
Собрании; предложений других по-

литических партий и иных обще-
ственных объединений; предложений 
представительных органов муници-
пальных образований, Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации, Избирательной комис-
сии Алтайского края предыдущего 
состава.

К решению о выдвижении кандида-
туры в состав комиссии прилагаются 
письменное заявление кандидата о 
согласии на вхождение в состав Из-
бирательной комиссии Алтайского 
края, оформленное в соответствии 
со статьей 20 Кодекса Алтайского 
края о выборах, референдуме, отзы-
ве, копия паспорта или документа, 
заменяющего паспорт гражданина 
Российской Федерации, содержаще-
го сведения о гражданстве и месте 
жительства лица, кандидатура кото-
рого предложена в состав комиссии, 
копия документа лица, кандидатура 
которого предложена в состав комис-
сии, подтверждающего указанные 

в заявлении сведения об основном 
месте работы или службы, о зани-
маемой должности (роде занятий). 
Политические партии, иные обще-
ственные объединения представляют 
также документы, подтверждающие 
полномочия органа, выдвинувшего 
кандидатуру в состав комиссии, на 
принятие данного решения.

Прием документов осуществляет-
ся в течение 30 дней после дня офи-
циального опубликования данного 
сообщения по следующим адресам:

656056, г. Барнаул, ул. Анатолия, 
д. 81, комитет Алтайского краевого 
Законодательного Собрания по пра-
вовой политике и местному само-
управлению (телефоны для справок: 
8 (3852) 29-40-77, 29-40-78);

656049, г. Барнаул, пр. Ленина, д. 59, 
департамент Администрации Губер-
натора и Правительства Алтайского 
края по вопросам внутренней поли-
тики (телефоны для справок: 8 (3852) 
36-70-98, 29-50-66).

  ОФИЦИАЛЬНО .

  КУЛЬТУРА .

В издательской се-
рии «Алтай. Судь-
ба. Эпоха» вышла 
очередная книга. 
Она рассказывает 
о жизни и творче-
стве нашего заме-
чательного земляка 
Алексея Ванина.

Он обещал с войны 
вернуться на белом коне 
– и вернулся. И коня ведь 
где-то отыскал, удивил 
родных и земляков… Он 
возвратился и на свою ро-
дину: все, кто видел его на 
Шукшинских чтениях, 
запомнили на всю жизнь 
высокого, статного, в белом 
костюме – героя Великой 
Отечественной, спортсме-
на, артиста, художника 
Алексея Захаровича Ва-
нина.

И мы стали свидете-
лями еще одного воз-
вращения героя, на этот 
раз – с книжных страниц. 
Многие запомнили кни-
гу Сергея Чикильдика 
«Алексей Ванин – актёр, 
спортсмен, личность», 
вышедшую после побе-
ды в краевом конкурсе 
на издание литературных 
произведений несколько 
лет назад. Новое издание, 
книга «Алексей Ванин», 
гораздо больше по объе-
му. Оно и понятно: ведь 
его автор – начальник 
комитета по культуре и 
делам молодежи админи-
страции Ребрихинского 
района Чикильдик по об-
разованию историк. И это 
объясняет многочислен-
ные исторические экскур-
сы в каждой главе книги. 
Рассказывает автор о ро-
дине героя, и мы узнаем 
об истории села и района, 
репрессиях, НЭПе. Пишет 
об участии Ванина в Ве-
ликой Отечественной – 
и подкрепляет рассказ до-
кументальными источни-
ками. Чтобы проследить 
путь Ванина-спортсмена, 
пришлось Чикильдику 
изучить подшивку «Со-
ветского спорта», о работе 

героя в кино он узнавал 
из пожелтевших номеров 
«Советского экрана»… 
Материалы районного 
краеведческого музея, 
архивов разных уровней, 
рассказы друзей и коллег 
– все нашло свое место 
в новой книге. Но пожа-
луй, самое ценное в ней 
– воспоминания Ванина.

На презентации книги 
в Шишковке Сергей Чи-
кильдик рассказал:

– Последние двадцать 
лет я занимаюсь творче-
ством, жизнью Алексея 
Захаровича. Материалы 
все новые и новые посту-
пают – можно и новую 
книгу писать. Тема бес-
конечная… Мы с Вани-
ным встречались, я ездил 
к нему в Москву дважды, 
записывал на пленку. По-
знакомились мы в 2006 
году, когда он приезжал 
на Шукшинские дни, – 

организовали встречу с 
жителями Ребрихинского 
района. Он был непро-
стой человек, но когда 
к нему с добром, он до-
бром и отвечал. Он очень 
любил свою родину.

Мне хотелось показать, 
что Ванин был не просто 
земляком Шукшина, но 
человеком, нужным ему 
для того, чтобы не отры-
ваться от той алтайской 
деревни, которая всегда 
была мерилом для Васи-
лия Макаровича.

В тот день в краевой 
библиотеке собрались 
представители культур-
ного сообщества края, 
земляки Алексея Вани-
на. Артисты литератур-
ного театра озвучивали 
отрывки книги. Гости ве-
чера смотрели фрагмен-
ты с детства знакомых 
фильмов, вспоминали 
о встречах с Ваниным. 

И все они были согласны 
с директором ГМИЛИКА 
Игорем Коротковым.

– Алексей Захарович 
такой человек, что про 
него на до книги пи-
сать, фильмы снимать 
и песни петь, – сказал 
он. – На мой взгляд, это 
олицетворение русско-
го богатыря, который 
состоялся во всех ипо-
стасях, был талантлив 
во всем, за что бы ни 
взя лся: спорт, кино, 
живопись, литература. 
Замечательный человек, 
общительный, без налета 
пафоса, хотя снимался у 
знаменитых режиссеров, 
общался с известными 
людьми. Никакой фа-
наберии не было, а все 
превращал в хорошие, 
добрые юмористические 
рассказы, за которыми 
стоит эпоха. Его дружба 
с Шукшиным – это друж-

ба двух уникальных лю-
дей, которую они пронес-
ли через годы.

Зна мен и т ы й зе м-
ляк хоть и жил вдали 
от родины, но всегда ее 
помнил, ее рисовал. Не 
очень многим довелось 
близко общаться с Вани-
ным, потому для многих 
стали откровением слова 
известного в нашем крае 
человека, родственника 
Алексея Захаровича, Яко-
ва Ишутина:

– С Алексеем Захарови-
чем мы познакомились 
в 1981 году – я тогда ра-
ботал в Рубцовском рай-
оне. Встречался я с ним 
не раз, общался порой за 
полночь. Он настолько 
был порядочный чело-
век, что никогда даже в 
застольных беседах не 
рассказывал «голливуд-
ских подробностей» про 
артистов. Единственное, 

всегда вспоминал про 
Шукшина Васю… Очень 
редко он вспоминал про 
войну, хотя был истин-
ный герой, истинный 
патриот. Многие говорят 
о его силе. Да, Алексей 
Захарович всегда как 
бы доминировал, даже 

когда мы просто ехали, 
например, в машине: он 
говорил, а ты чувствовал, 
что рядом с тобой сидит 
мощнейший человек…

Светлана 
АЛЕКСАНДРОВА, 

Андрей КАСПРИШИН 
(фото)

Мощнейший человек
Из воспоминаний 
Алексея Ванина:

«Немец-то попер, все наши отступили, а я в окопе 
остался, отстреливался. Мне в бедро попали. Перевя-
зал худо-бедно и пополз в густой траве к проволочным 
заграждениям. Думаю, надо поискать место, где их 
могло снарядом разорвать. Фрицы совсем рядышком, 
наших раненых добивают. Как они меня не увидели?.. 
Жарища еще была страшная! У меня от потери крови 
галлюцинации начались. Ползу, и мне кажется, что 
кто-то протягивает котелок с водой. Тяну к нему руку 
и… утыкаюсь в землю. К вечеру отыскал-таки дырку 
в заграждении, дополз до берега, а дальше через реку 
меня какой-то танкист на лодке переправил к своим».

«…Бывают же чудеса! Прежде чем нас заметили, 
мы прошли больше полполя, но ни один солдат не 
подорвался. «Стойте! – заорали нам издалека. – Здесь 
мины!» Мы застыли на месте, боясь шевельнуться. 
Подошли саперы из соседней части и осторожно вы-
вели нас оттуда».

«Однажды на рассвете я пошел за яблоками в сад 
на нейтральную полосу. Залез на яблоню и вдруг слы-
шу: на соседнем дереве кто-то копошится. Сначала 
подумал: садовник, а присмотрелся – елки зеленые, 
фриц! Тоже, значит, яблочками хотел полакомиться. 
Мы оба сначала испугались, потом он мне погрозил 
пальцем, а я ему в ответ показал кулак. Затем как по 
команде слезли на землю и разбежались в разные 
стороны. Жить-то хочется всем. Разве он виноват, 
что его послали на войну? И вообще убить человека, 
если не в бою, очень непросто».

СПРАВКА
Издательская серия «Алтай. Судьба. Эпоха», 
посвященная выдающимся личностям края, 
внесшим значительный вклад в российскую 
историю и культуру, основана в 2015 году. За 
это время увидели свет издания об Алексее 
Скурлатове, митрополите Макарии (Не-
вском), Михаиле Калашникове, Германе Тито-
ве, Валерии Золотухине, Василии Шукшине, 
Иване Пырьеве, Марке Юдалевиче, Николае 
Рерихе, Василии Штильке, Александре Родио-
нове, Георгии Гребенщикове.

  ПЕРЕПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ .

В ��������
В МФЦ на пр. Ленина, 6, 

мы поговорили с первыми 
желающими переписаться 
и волонтерами.

Молодая жительница 
Барнаула Елена Данилова с 
удовольствием ответила на 
наши вопросы.

– Так как я руковожу Цен-
тром развития доброволь-
чества в АлтГУ, то в числе 
первых узнала про набор 
в волонтерский корпус 
Всероссийской переписи 
населения. Мне стало ин-
тересно, как перепись будет 
происходить в МФЦ. Решила 

переписаться именно здесь. 
Ребята работают профес-
сионально, никаких затруд-
нений в заполнении анке-
ты не возникло, – сообщила 
Елена.

Один из волонтеров МФЦ 
– студентка АлтГПУ, будущий 
учитель русского языка 
и литературы Надежда Гор-
дяскина.

– Моя задача – привлечь 
внимание посетителей 
к тому, что началась пере-
пись и на этой площадке 
можно быстро, в комфорт-
ных условиях ее пройти. 
Я, конечно, уже перепи-
сала свое домохозяйство. 
Сообщила о себе и своих 

родителях. Они живут в 
Бураново Усть-Калманско-
го района. Мама – учитель 
физкультуры, папа – элек-
трик. Среди вопросов нет 
каких-то неудобных, лич-
ных, все просто и понятно, 
– сказала студентка.

Волонтер Никита Шати-
лин учится в магистратуре 
АлтГУ. Будущему историку 
уже пригодились в написа-
нии научной работы данные 
переписи прежних лет.

– Я занимаюсь научной 
работой на тему «Террор 
1937–1938 годов». Как раз 
использую статистические 
данные переписи 1937 года. 
Накануне выбора ее темати-

ки я прочел «Архипелаг ГУ-
ЛАГ», и события, о которых 
рассказывалось в книге, 
меня впечатлили. Сейчас 
я получил возможность уча-
ствовать в историческом 
событии и понимаю, как 
статистические данные 
полезны во всех сферах 
нашей жизни. У меня уже 
были первые посетители, 
в основном это пожилые 
люди, которые не на «ты» 
с компьютером, но при 
этом очень ответственные 
в отношении выполнения 
общественного долга, – по-
яснил Никита.

Татьяна 
КОЧЕТЫГОВА

Попасть в статистику
(Начало на 1 стр.)

Среди гостей – Яков Ишутин.

Сергей Чикильдик.Новая книга серии.

Информационное сообщение о раскрытии информации 
ООО "Энергия-Транзит"

ООО «Энергия-Транзит» в соответствии с Постановлением Правитель-
ства РФ от 21.01.2004 № 24 «Об утверждении стандартов раскрытия ин-
формации субъектами оптового и розничных рынков электрической 
энергии» сообщает о раскрытии информации по пункту 12 подпункт «г» 
и пункту 19 подпункт «в» о направлении указанных сведений в Управле-
ние Алтайского края по государственному регулированию цен и тари-
фов. На официальном сайте ООО «Энергия-Транзит» http://www.e-tranzit.ru 
указанные сведения будут раскрыты в полном объеме.

Министерство социальной защиты Алтайского края с прискор-
бием сообщает, что на 68-м году ушла из жизни

АБАКУМОВА
Татьяна Сергеевна,

директор филиала по Ленинскому району Комплексного центра 
социального обслуживания населения по г. Барнаулу.
Утрата эта тяжела, безвременна и невосполнима. Выражаем 
глубокие соболезнования родным и близким.

Алтайское краевое отделение Союза женщин России глубоко 
скорбит о безвременной кончине

АБАКУМОВОЙ
Татьяны Сергеевны,

председателя ревизионной комиссии, члена Правления крае-
вого отделения Союза женщин России, нашей верной сорат-
ницы в рядах женского движения в интересах семьи и детей 
Алтая.

Вечная память Татьяне Сергеевне, неутомимой труженице, 
обаятельной женщине, мудрому, светлому, достойному человеку.

Самые искренние соболезнования ее семье, родным и близ-
ким, коллегам и друзьям.

МЕД. Куплю или обменяю на авто. Тел. 8-983-581-4035. Реклама

Ре
кл

ам
а

Присоединяйтесь к группам «Алтайской правды» 
в социальных сетях.

Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах!

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Ильин Алексей Филиппович ищет 
Черникова Ивана Максимовича (1926 г. р.), 

Горелова Валерия Васильевича (1951 г. р.) или их родственников.
Тел. 8-963-570-0015.

врач-терапевт стационара, врач-терапевт участковый, 
врач-гинеколог, врач-анестезиолог.

• Заработная плата от 30 тысяч рублей.
• Предоставляется жилье.
• Действует программа «Земский доктор».
• Дружный коллектив.
• Дальнейшее обучение и карьерный рост.

Ждем вас: Республика Алтай, Чойский район, с. Гусевка, ул. 40 лет Победы, д. 2а.
Приемная главного врача: 8 (388-40) 22-4-10.

Адрес электронной почты: choyacrb@yandex.ru.
Сайт: https://choya-crb.med04.ru. Реклама
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«Сегодня было 
много медалей 
и обновленных 
рекордов – это 
объективные 
показатели про-
гресса, который 
совершила тяже-
лая атлетика на 
Алтае за послед-
ние годы».

«В бодибилдинге самое сложное –  
это держать режим. Тренировки 
без нужного питания и должного 
отдыха принесут нулевую пользу. 
В этом виде спорта нет мелочей».
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

СТАДИОН

17 октября в барнаульской спортшколе № 9 прошли 
чемпионат и первенство Алтайского края по тяжелой 
атлетике, которые наглядно показали, что данный 
вид спорта в регионе не стоит на месте.

Новый�  дом
На торжественном открытии со-

ревнований директор принимаю-
щей спортшколы Людмила Ильина 
радостно объявила, что тяжелая 
атлетика нашла для себя новый 
дом. И действительно, под крышей 
9-й спортивной школы подобные 
состязания проходили впервые. 
Такое событие стало возможным 
благодаря энтузиазму главного 
тренера сборной края по тяжелой 
атлетике Михаила Шуваева.

В прошлом Шуваев был одним 
из самых успешных тяжелоатлетов 
региона, он дважды выигрывал 
юниорские чемпионаты Европы 
и мира, становился чемпионом 
СНГ, а также побил всевозможные 
рекорды Советского Союза по юно-
шам и юниорам. Теперь он активно 
развивает тяжелую атлетику уже 
в качестве наставника и организа-
тора, на его плечах держится целое 
направление в спортшколе.

– Сюда мы переехали в 2019 году 
после начала пандемии. Нам выде-
лили зал в 9-й спортшколе, а еще 
мы получили от всероссийской фе-
дерации тяжелой атлетики олим-
пийский высококачественный 
инвентарь, которым пользуемся 
на турнирах. Рад, что здесь прохо-
дят первые соревнования. Пусть 
они будут своего рода репетицией 
перед маем 2022 года, когда Барнаул 
впервые за долгое время примет и 
чемпионат СФО, – делится Михаил 
Шуваев.

Нашй  
срёдй лучшйх

На краевых состязаниях собра-
лось порядка 70 спортсменов, пред-
ставляющих как Алтайский край 
(Барнаул, Бийск, Рубцовск), так и Но-
восибирск, Томск и поселок Масля-
нино Новосибирской области. За 
медали в классическом двоеборье 

(рывок и толчок) спорили две воз-
растные группы: юноши не моложе 
2013 года рождения и девушки не 
моложе 2012, а также мужчины и 
женщины.

Надо признать, что в соревно-
ваниях участвовало множество 
сильных и даже звездных тя-
желоатлетов. Например, в кра-
евую столицу впервые приехал 
рекордсмен России среди моло-
дежи Тимур Долбышев из Ново-
сибирска. Для Тимура, который 
считается одним из сильнейших 
спортсменов в стране, эти старты, 
конечно, не представляли особой 
значимости. Лучше всяких слов 
смотрелась картина, на которой 
Долбышев вместо разминки и под-
готовительных процедур просто 
спал на матрасе в раздевалке. По-
сле пробуждения титулованный 
новосибирец с иронией отметил:

– Сон для меня – лучшая подго-
товка. Выезжали в Барнаул рано 
утром, поэтому не выспался. Здесь 
я не вижу для себя конкурентов, 
просто тренер сказал, что надо 
приехать и выступить. Может, для 
кого-то из участников мое присут-
ствие на помосте будет полезно. 
А вообще, я сейчас не думаю ни о 
чем, кроме Парижа в 2024 году. Моя 
цель – Олимпиада.

У барнаульской команды, раз-
умеется, подобных величин в 
тяжелой атлетике еще нет, но на 
подходе имеются и свои звездочки. 
Так, в младшей 41-килограммовой 
группе заметно выделялся Констан-
тин Быстров, который уверенно 
опередил по суммарному взятому 
весу (95 килограммов) своих ино-
городних соперников. Более того, 
Константин на соревнованиях по-
бил свой прежний рекорд в толчке:

– Сегодня я очень рад своему 
результату. Прежняя отметка 
48 килограммов перебита! Чест-
но, у меня не получалось взять 
«полтинник» на тренировках в 

зале, а на состязаниях я рискнул 
и наконец это сделал. Знал, что 
Михаил Вячеславович в меня 
верит, вот и сам в себя поверил. 
Приятно видеть прогресс, – рас-
сказал Быстров.

Дружба – залог успёха
А в старшей женской группе вы-

ступали сразу несколько наших пер-
спективных тяжелоатлеток. Напри-
мер, серебряный призер апрельского 

чемпионата Сибири – 2021 Светлана 
Ильенко, кандидат в мастера спорта 
Татьяна Монастырёва, талантливая 
Дарья Рябова.

Светлана и Дарья вообще были 
неразделимы на соревнованиях. 

Они много обнимались, смеялись, 
подбадривали друг друга. Дарья 
была первой, кто поздравил Ильен-
ко с ее успешным выступлением.

– Мы с Дашей занимаемся вместе 
уже четыре года, – рассказывает Свет-
лана, – и, пожалуй, нас смело можно 
назвать лучшими подругами (смеется). 
Одно ее присутствие очень помогает.  
У меня непросто пошла первая попыт-
ка на рывке, когда поднимала 47 ки-
лограммов. Все-таки мы тренируемся 
на других грифах, а эти олимпий-
ские, непривычные. Но я справилась, 
а после и вовсе обновила свой рекорд 
до отметки 50 килограммов. Могла 
и до 52 пойти, как планировалось, но 
решила поберечь себя. Уже через две 
недели мне выступать на всероссий-
ском турнире в Гурьевске. Вот там 
себя жалеть не буду, моя цель – стать 
мастером спорта.

Дарья Рябова, кстати, свою весо-
вую группу тоже выиграла. Угадай-
те, кто ее обнимал первой?

Итог соревнований лаконично 
подвел Михаил Шуваев:

– Нашим ребятам нужно еще 
много работать, чтобы быть на 
уровне лучших в стране, но мы 
на правильном пути. Сегодня 
было много медалей и обновлен-
ных рекордов – это объективные 
показатели прогресса, который 
совершила тяжелая атлетика на 
Алтае за последние годы.

Иван БЛАЖЕНКО

  ТЯЖЁЛАЯ АТЛЕТИКА .

Нелёгкие перспективы 

Сила духа, а не мышц
  БОДИБИЛДИНГ .

  АНОНС .

Год получился самым 
ярким в спортивной 
карьере ростовчанки 
Надежды Кашириной, 
которая представляет 
алтайскую федерацию 
бодибилдинга. В мае 
она впервые стала аб-
солютной чемпионкой 
Европы в номинации 
«Велнес-фитнес», а уже 
в октябре получила 
карту Elite Pro Athlete 
и вошла в мировую эли-
ту бодибилдинга. «АП» 
поговорила с Кашири-
ной о тернистом пути 
к вершине, сложностях 
спорта, а также о том, 
почему она выбрала Ал-
тайский край, а не Ро-
стовскую область.     

От дёпрёссйй  
до пьёдёстала

– Надежда, расскажите, 
как долго вы шли к ста-
тусу Elite Pro Athlete?

– Мой путь оказался непро-
стым, даже чисто психологи-
чески. Когда моя подготовка 
к весенним соревнованиям 
2020 года сорвалась из-за ко-
вида буквально за неделю до 
стартов, я даже подумала о том, 
что больше никогда не буду вы-
ступать. Для меня это был тяже-
лый удар. Получилось так, что 
я все лето пропустила, почти 
не занималась. Но в сентябре 
2020 года взяла себя в руки и 
все-таки решилась подготовить-
ся к весне. Как оказалось, это 
было правильным решением, 
ведь именно прошедшей весной 
я добилась своей главной цели: 

стала абсолютной чемпионкой 
Европы в номинации «Вел-
нес-фитнес» и получила карту 
профессионального атлета. 
Самое главное, что в Испании, 
стоя с сильнейшими атлетами, 
я поняла, что готова к новому 
статусу.

– Новый статус как-то 
изменит вашу трени-
ровочную программу? 
Все-таки теперь вы бу-
дете выступать на вы-
сочайшем уровне.

– Пока я тренируюсь в при-
вычном режиме. Единствен-
ное – сейчас ухожу от силового 
тренинга, так как моих объемов 
уже достаточно. Будем больше 
работать на качество и глубину. 
Как только выйду в линейку 
с профессионалами, станет 
ясно, какие у меня есть слабые 
места. Вот над ними и начнем 
работать.

– Какие теперь задачи 
ставите перед собой?

– Если говорить глобально, 
то теперь я хочу добиться ряда 
побед в «Eelite Pro» и получить 
квалификацию на «Олимпию».

Есть слово «надо»
– Расскажите, как вы 
начали свой путь в этом 
спорте?

– В 2018 году впервые при-
шла в тренажерный зал. Чест-
но сказать, тогда у меня была 
лишь одна цель – похудеть 
(смеется). Я некоторое время 
занималась просто для своего 
удовольствия, только пару раз 
выступила на локальных сорев-
нованиях по жиму лежа. А в на-
чале 2019 года ради интереса 
приняла участие в окружных 
соревнованиях по бодибилдин-
гу. Я была в полнейшем шоке, 
когда судьи отдали мне победу. 
Вот там-то меня и заметил тре-
нер моего супруга. Он осмотрел 
меня с ног до головы и сказал: 

«Будем ее готовить в велнес», – 
при этом даже не спросил, хочу 
я или нет. Я ответила «ОК» – так 
и началась моя целенаправлен-
ная подготовка.  

– Как вам удалось «сле-
пить» такую фигуру? 
Сколько на это ушло вре-
мени, какие программы 
использовали?

– Моя форма – это тяжелая, 
кропотливая работа. Чтобы на-
брать такие объемы, я работала 
только в силовом режиме. При 
этом брала большие веса и низ-
кий диапазон повторений.

– Возможно ли добиться 
такого результата без 
каких-либо пищевых до-
бавок и прочих вспомога-
тельных средств?

– Добиться такого результа-
та без подпитки спортивными 
добавками невозможно. Они – 
помощники в восстановлении.

– Как считаете, что са-
мое тяжелое в этом виде 
спорта?

– Я считаю, что в бодибил-
динге самое сложное – это 
держать режим. Тренировки 
без нужного питания и долж-
ного отдыха принесут нулевую 
пользу. В этом виде спорта нет 
мелочей. Одно без другого не-
возможно для получения такого 
результата.

Дома хорошо,  
а в гостях ёщё� лучшё
– Надежда, вы представ-
ляете федерацию бодибил-
динга Алтайского края, 
хоть и живете в Росто-
ве-на-Дону. Мы не оши-
бемся, если назовем вас 
именно алтайской спор-
тсменкой?

– Да, я родилась и до сих 
пор живу в Ростове-на-Дону, 
но моим тренером является 
президент федерации боди-
билдинга Алтайского края 
Денис Капустин. Когда моя 
региональная федерация от-
казала в какой-либо помощи 
мне как спортсмену, я, соглас-
но уставу, написала заявле-
ние об уходе из ростовской 
федерации бодибилдинга.  
А федерация Алтайского края 
пред ложи ла мне помощь 
и по-теплому приняла меня. 
Поэтому теперь я представ-
ляю алтайский регион и очень 
рада этому. 

Иван БЛАЖЕНКО

Полное интервью читайте на 
сайте «АП».

Осенние очки,  
минуты, секунды

В спортивной программе предпоследней не-
дели октября для алтайского любителя спорта 
уготовано несколько любопытных событий 
краевого уровня.

Еще в выходные в спорткомплексе «Обь» 
проходил Кубок края по баскетболу, а уже в се-
редине недели краевая столица примет матчи 
регионального чемпионата, которые состоятся 
23 и 24 октября.

В этом же временном промежутке ожидается 
традиционный краевой турнир по греко-римской 
борьбе памяти героя России В. В. Токарева. В со-
ревнованиях примут участие около 100 спортсме-
нов из Алтайского края и ближайших регионов 
Сибири. Состязания пройдут в спорткомплексе 
«Победа».

А 24 октября в стенах того же спортивного ком-
плекса состоится краевое первенство по каратэ.

На этом в календарном плане Минспорта закан-
чивается перечень домашних соревнований на 
неделе. Однако будут и выездные мероприятия, 
которым стоит уделить внимание. Так, 21 ок-
тября в Суперлиге-1 баскетболисты «Барнаула» 
сыграют в гостях против уже знакомого москов-
ского клуба МБА, который они недавно обыграли 
в первом матче 1/8 Кубка России. А 23–24 октября 
волейбольный клуб «Университет» проведет два 
выездных матча против челябинского «Динамо» 
в рамках четвертого тура чемпионата России 
Высшей лиги «А».

Забугорная звезда
Алтайский хоккеист Андрей 

Свечников был назван главной 
звездой в стартовом матче регуляр-
ного чемпионата Национальной 
хоккейной лиги.

Ночью 15 октября на льду «PNC 
Arena» в городе Роли местная «Кароли-
на» со Свечниковым стартовала в новом 
сезоне «регулярки» NHL. Подопечные 
Рода Бриндамора встречались с полу-
финалистом прошлогоднего плей-офф 
Кубка Стэнли, «Нью-Йорк Айлендерс». 
Воспитанник барнаульского хоккея 
был одним из самых активных на льду 
в составе «ураганов»: он забросил две 
шайбы и отдал одну предголевую пе-
редачу. В итоге «Каролина» одержала 
уверенную победу 6:3.

Первое слово –  
за нами

БК «Барнаул» одержал во -
левую победу в первом матче 
1/8 Кубка России против москов-
ского клуба МБА, который прошел 
в стенах спорткомплекса «Победа» 
14 октября.

Подопечным Евгения Горева при-
шлось изрядно постараться, чтобы 
порадовать домашние трибуны, ведь 
первые минуты встречи начались 
для них с 0:7. Хозяева проиграли 
первую четверть, но в дальнейшем 
стали понемногу приходить в себя. 
В частности, благодаря мастерству 
Мартынова и Синегубова «Барнаул» не 
только восстановил паритет в счете 
после большого перерыва, но и стал 
наращивать свое преимущество. 
Концовка игры получилась нервной, 
команды менялись инициативой 
на паркете, но «горожане» все-таки 
сумели довести дело до победы с от-
рывом в восемь очков. Судьба путев-
ки в четвертьфинал Кубка страны 
еще далеко не решена. Ответная игра 
пройдет в Москве 2 октября.

За себя и команду
В селе Покровском Московской 

области с 5 по 14 октября состоя-
лось первенство страны по шахма-
там среди спортсменов с поражени-
ем опорно-двигательного аппарата.

В турнире участвовала и команда 
Алтайского края, шахматисты ко-
торой стали одними из лучших на 
состязаниях. Так, краевая сборная 
выиграла командное серебро, усту-
пив москвичам лишь по дополни-
тельным показателям при равенстве 
очков. А еще алтайские шахматисты 
завоевали три медали различного 
достоинства в личных разрядах. В со-
стязаниях среди юношей 19 лет брон-
зовую медаль выиграл перворазряд-
ник барнаулец Артём Паутов, а среди 
шахматистов на два года помладше 
серебряным призером стал Савелий 
Волокитин (1 разряд) из села Совет-
ского. Но главного успеха в личном 
турнире добилась Татьяна Кузнецова 
из Барнаула, которая выступала среди 
девушек до 17 лет. Она громко заявила 
о своем таланте, став победительни-
цей первенства страны.

Новые мастера 
Алтайские каратисты феерич-

но выступили на престижных 
всероссийских соревнованиях в 
Новосибирске «Кубок памяти мар-
шала Покрышкина», где соревнова-
лось порядка 1468 спортсменов из 
28 субъектов страны.

Представители Алтайского края 
завоевали 19 медалей (4 золотые, 6 сере-
бряных и 9 бронзовых наград). Кроме 
того, сразу несколько наших земляков 
смогли повысить свой спортивный 
разряд: Кристина Найдёнова после по-
беды в женской категории до 61 кило-
грамма выполнила норматив мастера 
спорта, а Степан Майборода (бронза 
среди юниоров до 55 кг) и Андрей Стар-
цев, который победил в юношеской 
70-килограммовой группе, – норматив 
кандидата в мастера спорта.

Месяц без побед
Футболисты барнаульского «Ди-

намо» в домашней игре первенства 
ФНЛ-2 с омским «Иртышом» не 
смогли прервать серию без побед, 
которая длится уже месяц.

Хотя подопечные Александра Су-
ровцева были близки к этому, когда 
полузащитник Евгений Щербаков уже 
на второй минуте вывел бело-синих 
вперед. Однако для хозяев этот гол 
стал единственным во встрече, а оми-
чи организовали свою голевую атаку 
в начале второго тайма – 1:1.

Евгений БОРИСОВ

  ПАНОРАМА .

1,5 млн рублей 
стоит олимпийский 
профессиональный 
комплект мужских и 
женских грифов, кото-
рые использовались на 
чемпионате и первенстве 
Алтайского края по тя-
желой атлетике

Взяла вес одним взглядом.

Репетиция перед стартом.Михаил Шуваев всегда рядом.

Долгожданная карточка.Каширина с кубком чемпионата Европы.


